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ВЧЕРА, 17 сентября, по 
всей России началось 

голосование на выборах 
депутатов Госдумы восьмого 
созыва. Напомним, в этом 
году выборы многодневные, 
они завершатся 19 сентября 
в 20.00 по московскому вре-
мени. 

В Карачаево-Черкесии бюл-
летени на этих выборах длин-
ные: в одних представлено 14 
партий-оппонентов, борющихся 
за место в Госдуме, в респу-
бликанских представлено 8 
кандидатов - одномандатников. 
Численность избирателей в 
республике составляет более 
300 тысяч человек.    

Накануне, ровно в 8.00, в 
Карачаево-Черкесии откры-
лось более 250 избиратель-

ных участков. На участках 
работают порядка двух тысяч 
сотрудников УИКов и членов 
комиссий. Кроме того, на тер-
ритории субъекта организована 
работа 44 КОИБов. Как ранее 
сообщила председатель ИК 
КЧР Лариса Абазалиева, эта 
форма голосования вызывает 
у населения высокий уровень 
доверия.

За ходом выборов следят 
более двух тысяч наблюда-
телей, из них 500 – обще-
ственники. Кроме того, на базе 
Общественной палаты КЧР 
создан Центр общественного 
наблюдения за выборами. Его 

состав утвержден ОП КЧР. В 
него вошли уже имеющие опыт 
работы в данном направлении 
представители республикан-
ской ОП, общественных ор-
ганизаций, Уполномоченный 
по правам человека в КЧР, 
журналисты, лидеры обще-
ственного мнения, гражданские 
активисты.

Все избирательные участки 
республики работают в со-
ответствии с требованиями 
Роспотребнадзора. Они уком-
плектованы дезинфицирующи-
ми ковриками, бесконтактными 
термометрами, дезинфицирую-
щими средствами и средствами 

индивидуальной защиты (ма-
сками, перчатками, защитными 
экранами для лица), индивиду-
альными авторучками.

Кстати, если избиратель не 
находится в дни голосования по 
месту регистрации, то он может 
воспользоваться механизмом 
«Мобильный избиратель», 
который позволяет голосовать 
там, где удобно. Для этого до 13 
сентября включительно нужно 
было подать заявление в тер-
риториальную или участковую 
избирательную комиссию, в 
МФЦ или на портале Госуслуги.

Армида КИШМАХОВА. 

ВСЕ НА ВЫБОРЫ!

КАК ЖИВЕШЬ, 
АУЛ?

Побывав в а. Ста-
ро-Кувинск Адыге-
Хабльского района, 
мы обратили внима-
ние на позитивные 
перемены в  этом 
ауле. О них нам с 
удовольствием рас-
сказал при встре-
че и глава админи-
страции Старо-Ку-
винского сельского 
поселения Рустам 
Жиров. 

Стр. 3.

ПОД КОНТРОЛЕМ 
МИНСЕЛЬХОЗА 

КЧР
Министр сельско-

го хозяйства Карача-
ево-Черкесии принял 
участие в заседа-
нии Оперативного 
штаба по ситуации 
в АПК и на продо-
вольственном рынке 
Минсельхоза России 
под председатель-
ством руководителя 
федерального про-
фильного ведомства 
Дмитрия Патру-
шева. 

Стр. 4.

КОСМИЧЕСКАЯ  
«ВАЛЕНТИНКА»
В рубрике «Про-

гулки по Вселенной» 
публикуется инте-
ресный материал за-
служенного деятеля 
науки КЧР Е. Ченцова 
о  тайнах Космо-
са и замечательном 
исследователе, ди-
ректоре Крымской 
астрофизической об-
серватории академи-
ке Г. Шайне. 

Стр. 9.

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА ЗЕМЛИ

В очередном очерке 
Владимира Романен-
ко о поездке в США 
рассказывается о 
парках и скверах Бо-
стона.

Стр. 9.

НАСЛАЖДАТЬСЯ 
БАБЬИМ ЛЕТОМ...

О том, как спа-
стись от назойливых 
насекомых, расска-
зала корреспонден-
ту нашей газеты 
Аминат Джаубаевой 
врач-отоларинголог 
высшей категории 
Зурум Эркенова.

Стр. 10.
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Факты и событияТрагедия в Домбае

Эхо неделиАсланбек ШЕБЗУХОВ, на-
чальник отделения по работе 
с  гражданами ВК КЧР:

- Как выяснилось, американ-
ская разведка не предвидела 
столь стремительного развала 
афганских вооруженных сил, 
не знала, что силы безопас-
ности численностью 300 тысяч 
человек испарятся за одиннад-
цать дней. Байден говорил, 
что режим Гани имеет шансы 
продержаться, ведь американ-
цы потратили двадцать лет 
и десятки миллиардов на их 
обучение, предоставление им 
военной техники и поддержки 
со стороны. Однако на прак-
тике  ничего этого продемон-
стрировано не было. Реальная 
ситуация больше походила на 
кадры панической эвакуации 
в 1975 году из Сайгона аме-
риканского посольства. Вроде 
бы подготовленные американ-
скими инструкторами прави-
тельственные силы целыми 
подразделениями оставляли 
позиции, дезертировали, да и 
просто переходили на сторону 
противника. Мы ушли оттуда  
куда достойнее.

Ханафий ХОСУЕВ, за-
меститель председателя 
городского совета ветеранов:

- Цена на газ  в Европе 

побила   рекорд, впервые в 
истории достигнув отметки 
950 долларов за тысячу кубо-
метров. А ведь  Европа долго 
обвиняла Газпром, что его цена 
на газ привязана к стоимости 
нефти. В результате приняли 
закон о рыночном конкурентном 
биржевом формировании цен. 
В условиях нехватки газа цена 
выросла. Теперь обвиняют Газ-
пром, что газа мало. Раньше 
обвиняли, что много. А это эф-
фект лавины: газа мало, цена 
растет, потому много желающих 
купить пока относительно де-
шево, в результате - его еще 
меньше, и цена еще больше 
растет... Ну а как хотели? И как 
тут не вспомнить радостные 
вопли поляков, которые по 
арбитражу изменили контракт с 
Газпромом за "несправедливую 
цену", и привязали стоимость 
к спотовой на бирже. Как они 
там теперь? 

Лидия ГЛУЩЕНКО, репе-
титор:

- Глава Рособрнадзора  за-
явил о возможности кардиналь-
ных изменений в проведении 

Единого государственного 
экзамена уже к 2030 году.  И 
это притом, что уровень грамот-
ности постоянно, год от года  
снижается. Ведь за понятием 
«грамотность» стоят хорошая 
зрительная память и чтение 
книг. Люди с хорошей памятью 
запоминают во время чтения 
графические образы слов и 
воспроизводят их, когда пи-
шут. Но сейчас дети читают 
с экрана компьютера, и у них 
нет возможности запомнить, 
как правильно пишется слово: 
в Интернете могут быть пред-
ставлены неверные варианты 
написания. И в этом году про-
изошло просто «обрушение»  
грамотности: если из группы 
в 25 человек в прошлом году 
«двойки» на первом экзамене 
получали пятеро, то в этом году 
их 20. Жесткий формат ЕГЭ на-
правлен на выявление знания 
теории, а умение мыслить не 
проверяется.

Борис КАШАРОКОВ, за-
ведующий кафедрой ино-
странных языков КЧРИПКРО: 

 -  В среду у нас  в КЧРИП-

КРО был праздник. Открытие 
одного из современных Цен-
тров непрерывного повышения 
педагогического мастерства 
в стенах нашего института. 
Думаю, это  станет важным 
этапом процесса модернизации 
системы образования нашей 
республики. Ведь вместе с 
Центром открываются новые 
возможности для педагогиче-
ских работников и управленче-
ских кадров республики. Центр 
призван стать новой точкой 
притяжения для педагогов, 
он, как я надеюсь, позволит 
трансформировать работу с 
учителями в регионе, будет 
являться транслятором новых 
образовательных практик.

Владимир  РОМАНЕНКО, 
кандидат филологических 
наук, народный поэт КЧР:

- Вопрос о чистоте русского 
языка освещался  уже не раз, 
но он по-прежнему не теряет 
своей остроты. Создаётся 
впечатление, что на столич-
ном телевидении существует 
организованное сообщество, 
которое методично уродует 

русский язык, занимается «вы-
мыванием» общепринятых рус-
ских слов из нашего обихода, 
заменяя их англо-саксонскими. 
Совершенно непонятно, зачем 
вместо слова «творчество» упо-
требляется «креатив», вместо 
понятного всем «доброволец» 
вдруг появилось «волонтёр». 
В чём причина? Видимо, с 
точки зрения мэтров телеви-
дения, употреблять русские 
слова «высокообразованным 
интеллектуалам» неприлично, 
поскольку эти слова «провин-
циальные и неевропейские». 
А в последнюю неделю теле-
видение, вещая о событиях в 
Афганистане, «одарило» нас 
ещё одним «благозвучным» по-
нятием, которое должно «обога-
тить» наш язык: «инклюзивное  
правительство». Как это? Что 
это? В начале 90-х нам уже 
поднесли «подарочек» в вид 
замысловатого «эксклюзивно-
го». Решили, что недостаточно. 
Между прочим, во Франции 
излишнее употребление ино-
странных слов на вывесках и 
на ТV наказывается крупными 
штрафами. Не пора ли  и нам 
перенять этот разумный  опыт?

 Подготовила 
Ольга МИХАЙЛОВА.

В поселке Домбай в Карачаево-Черкесии в результате 
обрушения части ледника Алибек на высоте 2200 ме-

тров в зоне происшествия оказалась группа туристов 
из шести человек из Москвы, Нижнего Новгорода и 

Красноярского края. К месту происшествия выдвинулись 
оперативная группа Карачаевского местного пожарно-
спасательного гарнизона в составе 2 человек, 1 единица 
техники, спасатели Домбайского поисково-спасательного 
подразделения в количестве 8 человек, 2 единиы техники. 

П о  п о ру ч е н и ю 
Главы КЧР на место 
происшествия не -
замедлительно вы-
ехали заместитель 
председателя Прави-
тельства КЧР Хызыр 
Чеккуев, а также на-
чальник Управления 
КЧР по ГО, ЧС и ПБ 
Роберт Алботов. Так-
же на место экстрен-
но выехал начальник 
Главного управления 
МЧС России по КЧР 
Александр Голоколенко. 

«В результате происшествия двое туристок погибли, одна 
получила серьезную травму. В настоящий момент силами спа-
сателей ведется эвакуация пострадавших, им уже оказана вся 
необходимая первая медицинская помощь. Туристическая группа, 
вышедшая на этот маршрут, не была зарегистрирована в под-
разделении МЧС. На территории вокруг ледника в настоящий 
момент нет других туристов, опасность никому не угрожает. В 
ближайшее время проход по маршруту в данном направлении 
будет временно приостановлен для других туристов», - пояснил 
начальник Управления КЧР по ГО, ЧС и ПБ Роберт Алботов, 
прибывший на место происшествия. 

Глава КЧР Рашид Темрезов выразил искренние соболезно-
вания родным и близким погибших туристок, а также обратился 
к жителям и гостям республики с просьбой соблюдать меры 
безопасности, находясь в горах.

“Хочу еще раз напомнить, что перед выходом на любые 
туристические горные маршруты и жителям, и туристам, всегда 
нужно регистрироваться в МЧС, идти только в сопровождении 
опытных гидов и всегда думать, в первую очередь, о собствен-
ной безопасности. Ведь горы - это не только наше природное 
богатство, это еще и стихия, неподконтрольная человеку. По-
этому я призываю всех: будьте предельно осторожны, не пре-
небрегайте мерами безопасности, даже самыми малыми, и о 
любом происшествии незамедлительно сообщайте в службы 
быстрого реагирования. Ваша внимательность и осторожность 
может спасти как вашу собственную жизнь, так и помочь спасти 
чужую”, - отметил в своем Instagram-аккаунте Рашид Темрезов.

Спасатели также пояснили, что обрушение части ледника 
было вызвано природно-климатическим фактором. 

«В теплое время года обильное таяние снега и льда на 
ледниках усиливается, стекающая вода подмывает стенки 
и наледи. Обрушение в таких случаях непрогнозируемо, и 
происходит обычно при давлении тяжести на истончившийся 
фрагмент ледниковой стены. Этой тяжестью могут быть и сами 
стенки ледника, камни скалы и т.д. Всем туристам, посещаю-
щим подобные достопримечательности, необходимо адекватно 
оценивать риски и всегда ходить по таким маршрутам только в 
сопровождении опытных гидов, а также регистрируясь в местном 
подразделении МЧС. Это те правила, о которых необходимо 
помнить в первую очередь», - рассказал командир Карачае-
во-Черкесского противолавинного отряда Рамазан Абазалиев.

Источник: https://kchr.ru/

В МИРЕ
ВОЗ приостановила одобрение вакцины «Спутник V». Вопрос об одобрении российской 

вакцины от коронавируса «Спутник V» во Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) при-
остановлен до начала проведения новой инспекции завода производителя.

США, Великобритания и Австралия объявили о формировании нового партнерства в сфе-
ре безопасности, сосредоточенного на Индо-Тихоокеанском регионе. Как сообщил в среду на 
специальном брифинге представитель американской администрации высокого ранга, этот шаг 
предполагает наращивание странами обмена информацией по линии военных и внешнеполити-
ческих ведомств, а также сотрудничества в киберпространстве, в сфере развития искусственного 
интеллекта и ряда других технологий.

Россия возразила против допуска в зал Генеральной Ассамблеи ООН, где пройдет неделя 
высокого уровня, только вакцинированных от коронавируса. Об этом говорится в письме, на-
правленном постоянным представителем РФ при ООН Василием Небензей председателю 76-й 
сессии ГА ООН Абдулле Шахиду, генеральному секретарю всемирной организации Антониу 
Гутерришу и всем постоянным представителям стран при ООН.

В СТРАНЕ
Глава комитета Совета Федерации по экономической политике Андрей Кутепов предлагает 

увеличить предельный размер социального налогового вычета, который сейчас составляет 120 
тыс. рублей, для отдельных категорий населения, в частности для многодетных семей, с учетом 
инфляции и падения доходов населения. Порядка 24% опрошенных россиян отметили, что им 
повысили зарплату с начала года, причем треть из них работает в сфере производства и про-
мышленности. Такие данные содержатся в исследовании «Работа.ру»

Пресненский суд Москвы арестовал подозреваемого по делу об отравлении семьи арбузом 
сотрудника частной компании, который проводил дезинсекцию в магазине «Магнит». Об этом 
сообщили в пресс-службе суда. «Пресненским районным судом города Москвы избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу в отношении Котова Антона Вениаминовича, дезин-
фектора ООО «Областной центр дезинфекции», обвиняемого в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности смерть человека»), сроком до 10 ноября 2021 года», - сказала 
пресс-секретарь суда Лела Кокая.

В РЕСПУБЛИКЕ
Карачаево-Черкесия заняла 24 место в Национальном экологическом рейтинге регионов 

России по итогам летнего периода 2021 года в рейтинге «Зелёного патруля», поднявшись на 5 
позиций. Сводный индекс Карачаево-Черкесии составил 66/34 пунктов. Отметим, что сводный 
индекс каждого региона рассчитывался по показателям трех индексов: природоохранного, про-
мышленно-экологического и социально-экологического. Лидером рейтинга остается по-прежнему 
Тамбовская область.

ПРИВЛЕЧЁН 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
За незаконные действия 

с арестованным имуществом 
должник привлечён к уголовной 
ответственности. Исполнитель-
ное производство в отношении 
гражданина было возбуждено 
в межрайонном отделении по 
исполнению особых исполни-
тельных производств Управ-
ления ФССП России по КЧР. В 
соответствии с решением Усть-
Джегутинского районного суда 
должник обязан возместить 
лесничеству причиненный ма-
териальный ущерб в размере 
более 1 млн руб.

 Решение суда гражданин 
не исполнял. Для взыскания 
ущерба, причиненного престу-
плением, сотрудником органа 
принудительного исполнения 
был произведён арест имуще-
ства должника. Арестованное 
имущество было оставлено 
на хранение гражданину, ко-
торый был предупреждён об 
уголовной ответственности 

за растрату, отчуждение, со-
крытие или незаконную пере-
дачу имущества, подвергнутого 
аресту. В ходе дальнейшей 
проверки сохранности аре-
стованного имущества судеб-
ным приставом-исполнителем 
было установлено, что под-
вергнутое аресту и вверенное 
на ответственное хранение 
имущество у гражданина от-
сутствует. Должник пояснил, 
что продал арестованное 
имущество неустановленному 
лицу. Денежными средствами  
он распорядился по собствен-
ному усмотрению. В настоящее 
время в отношении гражданина 
возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, пред-
усмотренного ч.1 ст. 312 УК РФ. 

ШТРАФ 
ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН

С жителя республики взы-
скан административный штраф, 
назначенный судом по ст.12.8 
КоАП РФ «Управление транс-
портным средством водителем, 

находящимся в состоянии опья-
нения, передача управления 
транспортным средством лицу, 
находящемуся в состоянии 
опьянения».

После возбуждения ис-
полнительного производства 
должнику был предоставлен  
5-дневный срок для доброволь-
ного исполнения требований, 
содержащихся в исполнитель-
ном документе, однако он его 
проигнорировал. Судебным 
приставом-исполнителем в от-
ношении должника был приме-
нен ряд мер принудительного 
исполнения, в числе которых 
был запрет на регистрацион-
ные действия в отношении 
транспортного средства. Дан-
ная мера, а также дальнейшие 
возможные последствия не-
уплаты задолженности побуди-
ли должника оплатить штраф 
в полном объеме.

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.
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Коротко

Сотрудничество 
с МГУ развивается

В Москве Глава Карача-
ево-Черкесии Рашид Темре-
зов в формате двусторонней 
встречи обсудил с ректором 
Московского государственно-
го университета имени М. В. 
Ломоносова Виктором Садов-
ничим намерение республики 
присоединиться к федерально-
му образовательному проекту 
«Вернадский». 

Проект, инициированный 
ректором МГУ им. М. В. Ло-
моносова, предполагает соз-
дание в регионах научно-об-
разовательных консорциумов, 
объединяющих университет с 
местными вузами и НИИ, а 
также социально-ориентиро-
ванным бизнесом и направлен, 
в первую очередь, на повы-
шение роли университетов в 
социально-экономическом и 
научном развитии страны. 

В рамках встречи Рашид 
Темрезов и Виктор Садовничий 
также обсудили перспективные 
направления сотрудничества 
между вузом и республикой. 
Как отметил глава республики, 
с каждым годом растет число 
абитуриентов из Карачаево-
Черкесии, занимающих при-

зовые места на всероссийских 
олимпиадах и поступающих в 
МГУ. Многие из ребят, получив 
одно из самых престижных 
образований в стране, воз-
вращаются в республику, чтобы 
применять полученные знания 
во благо своей малой родины.

Кроме того, было решено 
провести в 2022 году на пло-
щадках университета выставки 
декоративно-прикладного твор-
чества народов республики в 
рамках празднования 100-ле-
тия КЧАО. 

«Я очень благодарен Вик-
тору Антоновичу за его вклад 
в подготовку специалистов 
высокого класса и его готов-
ность оказывать поддержку 
нашим талантливым студентам 
и молодым ученым. Для нашей 
республики имеет большое 
значение дальнейшее развитие 
сотрудничества с МГУ им. М. В. 
Ломоносова, поскольку оно от-
крывает большие возможности 
для реализации совместных 
образовательных проектов», 
- подчеркнул Глава Карачаево-
Черкесии по итогам встречи.

Источник: https://kchr.ru/

СЕНТЯБРЬ для энергети-
ков филиала «Россети 

Северный Кавказ» - «Кара-
чаево-Черкесскэнерго» явля-
ется самым ответственным 
и напряженным месяцем. 
Именно сейчас специали-
стам предстоит завершить 
основной объем работ по 
подготовке энергетическо-
го комплекса республики к 
осенне-зимнему периоду. В 
настоящее время большая 
часть запланированных ме-
роприятий уже завершена, 
ремонтные работы проведе-
ны на подстанциях, линиях 
электропередачи, трансфор-
маторных пунктах.

Так, энергетики выполнили 
необходимые ремонтные рабо-
ты на подстанциях «Зеленчук», 
«Сторожевая», «Преградная», 
«Кош-Хабль», «Курджиново», 
«Хабез». От них электроэнер-
гию получают потребители 
Зеленчукского, Урупского, ча-
сти Хабезского и Абазинского 
районов, где в общей слож-
ности проживает более 100 
тысяч человек. 

Техническое обслуживание 
и ремонт оборудования про-
ведены также на подстанциях 
«Лунная поляна», «Буково», 
«Горная», «Гоначхир», обеспе-
чивающих электроснабжение 
горнолыжных курортов Домбай, 
Теберда и Архыз. 

В общей сложности в нор-
мативное состояние приведе-
но более 2,5 тысячи единиц 
основного и вспомогательного 
оборудования, более 140 вы-
соковольтных выключателей, 
отделителей, короткозамыка-
телей и разъединителей на 62 
подстанциях 35-110 кВ.

Ежегодно филиал уделяет 
особое внимание сетям низкого 
напряжения, по которым непо-

средственно осуществляется 
энергоснабжение населения 
Карачаево-Черкесии.

С начала года здесь вы-
полнен ремонт более 85 км 
линий электропередачи, за-
менены более 700 изоляторов, 
проведены выправка опор и 
перетяжка провода.

Так, в отдаленном трудно-
доступном Урупском районе 
энергетики отремонтировали 
более 10 км воздушных линий 
электропередачи, в Хабезском 
районе ремонтные работы про-
ведены на 6 км ЛЭП. В зоне 
ответственности Карачаевских 
РЭС, где расположены извест-
ные курорты Теберда и Домбай, 
выполнен ремонт 7 км ЛЭП.

В распределительных сетях 
0,4-10 кВ, обеспечивающих 
электроэнергией а. Псыж, по-
строено 2,5 км линий электро-
передачи, заменено 1,2 км 
неизолированного провода на 
более надежный самонесущий 
изолированный провод.

Ремонт и техобслуживание 
проведены на линиях электро-
передачи «ГЭС-1-ГЭС-2», 
«Невинномысск ая  ГРЭС-
Академическая», «Кубан-Халк-
Полевая», «Казачья-Исправ-
ная», «Бекешевская-Учкекен» 
и других. Здесь отремонтиро-
ваны грозозащитные тросы, 
траверсы, заменены изолято-

ры. В ходе ремонтных работ 
энергетики также выполнили 
выправку опор там, где это не-
обходимо, расчистили просеки 
от древесно-кустарниковой 
растительности, заменили из-
носившиеся детали, устранили 
дефекты фундаментов и же-
лезобетонных приставок опор. 

В общей сложности до на-
ступления холодов энергетикам 
предстоит отремонтировать и 
провести техобслуживание 82 
линий электропередачи 35-110 
кВ общей протяженностью 1,5 
тысячи километров, обеспечи-
вающих электроэнергией все 
города и районы Карачаево-
Черкесии.

Одним из важных элементов 
коммутационного оборудова-
ния подстанций являются вы-
ключатели. Они необходимы 
для отключения основного 
оборудования в случае воз-
никновения нештатных ситу-
аций или в рамках текущей 
эксплуатации.

Поэтапная замена устройств 
РЗА на электромеханической 
основе на новые высокоавто-
матизированные устройства 
проводится предприятием 
последние несколько лет. В 
настоящее время значитель-
ная часть оборудования РЗА 
модернизирована почти на 35 
питающих центрах. В частно-
сти, в прошлом году работы 
по обновлению устройств РЗА 
были проведены на подстанци-
ях «Южная», «Усть-Джегута», 
«Хабез» и «Зеленчук».

В этом году новые вакуум-
ные экологически безопасные 
выключатели взамен устарев-
ших масляных установлены 
на подстанциях 35-110 кВ 
«Кавказская», «Бесленей» и 
«Заречная», благодаря чему 
повышена надежность энер-
госнабжения более 20 тысяч 
жителей нескольких населен-
ных пунктов в Абазинском, 
Прикубанском и Хабезском 
районах.

Практически во всех рай-
онных электрических сетях 
филиала на 222 трансформа-
торных подстанциях проведен 
капитальный ремонт. Кроме 
этого, выполнен плановый 
ремонт 90 силовых транс-
форматоров во всех районах 
республики. Необходимость 
в таких работах обусловлена 
тем, что парк трансформато-
ров был установлен в 60-70-е 
годы прошлого века, и сейчас 
почти все они требуют замены 
или увеличения установленной 
мощности в связи с увеличе-
нием энергопотребления на-
селением. 

В этом году в рамках плана 
ремонтной программы «Россе-
ти Северный Кавказ» направят 
на подготовку электросетевого 
хозяйства филиала «Карача-
ево-Черкесскэнерго» к пику 
нагрузки на сети 171,03 млн 
рублей, что на 5% превышает 
план 2020 года.

Н. АЛАКАЕВА.

ЭНЕРГЕТИКИ 
ГОТОВЯТСЯ К ЗИМЕ

ПОБЫВАВ недавно в а. 
Старо-Кувинск Адыге-

Хабльского района, мы об-
ратили внимание на позитив-
ные перемены в этом ауле. 
О них нам с удовольствием 
рассказал при встрече и 
глава администрации Старо-
Кувинского сельского посе-
ления Рустам Жиров.

- Благодаря реализации 
национальных проектов и го-
спрограмм, помощи руковод-
ства нашей республики аул 
действительно преображается. 
Например, два года назад у 
нас открылся новый совре-
менный Дом культуры. Не так 
давно благодаря федеральной 
программе «Формирование со-
временной городской среды» в 
центре аула появился прекрас-
ный парк с детской площадкой 
и комфортными беседками, где 
и взрослые время от времени 
могут встретиться и пообщать-
ся. Местные жители с удоволь-
ствием здесь прогуливаются 
по вечерам.

Кроме того, благодаря спон-
сорской поддержке местного 
мецената Карабека Тлябичева 
и Международному объеди-
нению содействия развитию 
абазино-абхазского этноса 
«Алашара» удалось отремон-
тировать старое здание школы 
бокса им. М. Храчева. По прось-
бе местных жителей возведена 
и уже действует великолепная 
мечеть, в ее строительство 
свою лепту внесли и депутаты 
Парламента КЧР Мусса Дзугов 
и Али Хапсироков, - поделился 
Рустам Петрович.

Для комфортного прожива-
ния человеку необходима раз-
витая социальная инфраструк-
тура – детские сады, школы, 
объекты для отдыха и занятия 
спортом. Казалось бы, все это 
есть в ауле. Чего же более? Но, 
увы, как выяснилось, проблем в 
Старо-Кувинске еще хватает…

- Одна из них – наш ФАП, 
- продолжил разговор Рустам 

Жиров. – Он ютится на первом 
этаже восьмиквартирного жи-
лого дома. Это небольшое по-
мещение с узким коридорчиком 
и тесными комнатками. Работ-
ники ФАПа, конечно, стараются 
поддерживать в нем чистоту, 
соблюдать все санитарно-эпи-
демиологические нормы, но с 
каждым годом справляться с 
этой задачей становится слож-
нее, так как помещение очень 
старое. Нам давно необходимо 
новое здание под фельдшер-
ско-акушерский пункт.

Еще одна проблема связана 
с рекой Большой Зеленчук. Уже 

много лет, особенно в период 
весенних паводков, когда вода 
в речке поднимается и места-
ми выходит из берегов, за-
тапливаются десятки гектаров 
земли, отведенные под выпаса. 
Местные фермеры постоянно 
обращаются с просьбами ре-
шить этот вопрос – построить 
берегоукрепительные сооруже-
ния. Но берегоукрепительные 
работы стоят больших денег, а 
их, к сожалению, в районном 
бюджете нет. Под угрозой за-
топления оказалась и наша 

местная водонасосная станция, 
и если она выйдет из строя, 
жителям Старо-Кувинска при-
дется очень нелегко…

Что и говорить, сегодня в 
стране и в нашей республике 
многое делается для развития 
сельских территорий, что за-
метно и по Старо-Кувинску. И 
очень хочется верить, что эта 
работа будет продолжена и 
проблемы аульчан не останутся 
без внимания и будут решены. 

Светлана КИЛБА.
Фото автора.  

Как живешь, 
аул?

4 девушки попробуют себя 
в роли бойцов одного из са-
мых лучших и эффективных 
подразделений специального 
назначения Росгвардии. Бое-
вая подготовка легендарных 
«краповых беретов» крайне 
разноплановая. Командиры 
готовят своих подчиненных к 
выполнению самых сложных 
задач и не планируют делать 
поблажки девушкам. Участ-
ниц ждут суровые испытания: 
штурм высотного здания, 
прыжки с парашютом, огненно-
штурмовая полоса, стрельба 
из разных видов стрелкового 
оружия, бесконечные марш-
броски, рукопашный бой, спец-
операции по освобождению 
заложников.

В начале октября в Тебер-
де пройдет международный 
молодёжный бизнес-форум. 
В программе форума - об-
разовательный блок на акту-
альные для предпринимателей 
темы, панельная дискуссия о 
планировании будущего на-
шего региона, увлекательная 
бизнес-игра, альтернативные 
площадки и насыщенная куль-
турная программа. В качестве 
спикеров форума выступят 
ведущие эксперты бизнес-со-
общества, основатели успеш-
ного бизнеса. Организаторами 
мероприятия выступают тор-
гово-промышленная палата 
КЧР совместно с центром 
«Мой бизнес» при поддержке 
министерства экономического 
развития КЧР. К участию в фо-
руме приглашаются предпри-
ниматели, а также желающие 
заняться бизнесом молодые 
люди в возрасте от 18 до 
35 лет. Заявку на участие в 
форуме можно оставить до 
1 октября. Ссылка на сайт 
форума для регистрации при-
крепляется в сториз https://
tppkchr.ru/mbf/
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Россельхознадзор 
информирует

ЗАХЛАМЛЕНИЕ СЕЛЬХОЗЗЕМЕЛЬ
Сотрудники Северо-Кавказского межрегио-

нального управления Россельхознадзора при 
проведении плановой выездной проверки выяви-
ли захламление защитного лесного насаждения 
близ с. Маруха в Зеленчукском районе. Бытовой 
мусор (полиэтиленовые мешки, пластиковые и 
стеклянные бутылки) находились на территории 
площадью около 7 кв. м.

«Полномочиями по решению вопросов 
местного значения, в том числе организации 
деятельности по сбору и транспортированию 
твердых коммунальных отходов, в соответствии 
с уставом Марухского сельского поселения, 
наделен глава администрации. К моменту 
составления протокола об административном 
правонарушении глава администрации добро-
вольно собрал и вывез коммунальные бытовые 
отходы с территории лесополосы», - говорится 
в официальном сообщении. 

ВЫЯВЛЕН ОЧАГ АМБРОЗИИ
При проведении плановой выездной про-

верки в отношении Медногорского сельского 
поселения Управлением Россельхознадзора 
установлено, что сельским поселением не были 
предприняты все зависящие от него меры, а 
должностным лицом не исполнены обязанности 
по соблюдению законодательства в области 
обеспечения карантина растений.

«Так, при визуальном осмотре территории 
поселения обнаружено произрастание каран-
тинного объекта – амброзии полыннолистной 
(Ambrósia artemisiifólia) в фазе отрастания 
после скашивания на площади 100 кв. м, что 
подтверждено заключением карантинной фито-
санитарной экспертизы. Данное правонаруше-
ние предусматривает ответственность по факту 
нарушения правил борьбы с карантинными, 
особо опасными и опасными вредителями рас-
тений», - говорится в официальном сообщении.

В настоящее время Управлением Россель-
хознадзора возбуждены административные дела 
в отношении юридического и должностного лиц 
администрации.

ПРОСРОЧЕННЫЕ ЯЙЦА В ДЕТСКОМ САДУ
360 штук просроченных куриных яиц поста-

вили в детский сад аула Икон-Халк Карачаево-

Черкесии, сообщили в Северо-Кавказском меж-
региональном управлении Россельхознадзора.

Проверку продукции проводили с помощью 
системы «Меркурий». Выяснилось, что яйца 
с истекшим сроком годности, что подтверж-
далось ветеринарной справкой, в дошкольное 
учреждение поставил индивидуальный пред-
приниматель из Ногайского района.

«Согласно техническому регламенту о пи-
щевой безопасности и Федеральному закону, 
в обороте не могут находиться пищевые про-
дукты, сроки годности которых истекли. Такие 
продукты не подлежат реализации, утилизи-
руются или уничтожаются», -  говорится в со-
общении ведомства.

В отношении индивидуального предпринима-
теля составлен протокол об административном 
правонарушении по факту нарушения изготови-
телем или продавцом требований технических 
регламентов к продукции, создавшего угрозу 
причинения вреда жизни или здоровью граждан.

Напомним, это не первый случай выявления 
нарушений благодаря анализу данных в системе 
«Меркурий». 

КОЛБАСА НЕИЗВЕСТНОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ

Северо-Кавказским межрегиональным управ-
лением Россельхознадзора в рамках внеплано-
вой выездной проверки в а. Адыге-Хабль был 
выявлен факт нарушения.

«В одном из витринных холодильников 
торговой точки хранились колбасные изде-
лия, на которые предприниматель не смогла 
представить ветеринарные сопроводительные 
документы. Продукты не числились в базе 
данных информационной системы «Меркурий», 
где производители, продавцы и поставщики 
обязаны регистрировать продукцию животного 
происхождения», - говорится в официальном 
документе. 

В отношении индивидуального предпринима-
теля Управление Россельхознадзора возбудило 
дело об административном правонарушении 
по факту нарушения ветеринарно-санитарных 
правил хранения или реализации продуктов 
животноводства и выдало предписание. В ходе 
рассмотрения дела предпринимателю назначен 
штраф – 3 тыс. рублей.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.
По материалам Северо-Кавказского 

межрегионального управления Россель-
хознадзора.

Экспертное
мнение

Согласно данным 
HeadHunter, рабо-
тодатели больше 
всего нуждаются 
в выпускниках 
с техническими 
специальностями, 
а меньше всего 
– в обладателях 
спортивных, художе-
ственных и естественно-
научных дипломов, при этом 
они недовольны уровнем 
подготовки выпускников.

Основная часть компаний 
(93%) заявила, что уровень 
профессионализма окон-
чивших в 2021 году вузы 
россиян — средний или ниже 
среднего. По мнению поли-
тиков и экспертов, новички 
смогут быстрее вливаться 
в трудовой процесс, если 
высшие учебные заведения 
и фирмы будут вместе опре-
делять, какие навыки нужны 
начинающим работникам.

Профессор  кафедры 
истории, права и гуманитар-
ных дисциплин Северо-Кав-
казского института-филиала 
РАНХиГС, доктор философ-
ских наук Лилия МУЛЛЯР 
считает, что в современных 
реалиях работодатели стал-
киваются с последствием от-
раслевой дисгармонизации:

- Вполне естественная зако-
номерность, поскольку именно 
представители технических 
профессий - в значительной 
степени люди предпенсионного 
и пенсионного возраста, а 

смена поколений «тех-
нарей» происходит 

крайне ограничен-
но. Это связано с 
тем, что серьезная 
ошибка была допу-
щена в профориен-

тационной работе с 
выпускниками школ, в 

результате которой пре-
стижность инженерно-тех-

нического и технологического 
образования устремилась к 
нулю. Очевидно, что следует 
менять отношение к техниче-
ским профессиям, но не только 
используя рекламные трюки, а, 
главное, внедряя достойную 
оплату инженерного труда.

Вечный спор между «физи-
ками» и «лириками» требует 
здравой «золотой середины», 
гарантом которой может вы-
ступать только государство 
(совместный перманентный 
мониторинг и оперативное 
реагирование, например, мини-
стерств труда и науки/высшего 
образования). В противном 
случае ориентация только на 
мнение работодателей создает 
риск возникновения дисгармо-
нии в сторону технического об-
разования в ущерб гуманитар-
ному и естественно-научному. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

ВЕЧНЫЙ СПОР МЕЖДУ
«ФИЗИКАМИ» И «ЛИРИКАМИ» 

МИНИСТР сельского хо-
зяйства Карачаево-Чер-

кесии принял участие в 
заседании Оперативного 
штаба по ситуации в АПК 
и на продовольственном 
рынке Минсельхоза России 
под председательством ру-
ководителя федерального 
профильного ведомства 
Дмитрия Патрушева. В нем 
также приняли участие пред-
седатель Комитета по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Совета Федерации Алексей 
Майоров и руководители ре-
гиональных органов управ-
ления АПК. 

Особое внимание в ходе 
встречи было уделено ходу 
сезонных полевых работ, по-
следствиям ЧС природного 
характера в регионах и раз-
витию агрострахования.  

На сегодняшний день в 
России намолочено 98,3 млн 
тонн зерна. По словам главы 
Минсельхоза, в текущем году 
в связи с погодой уборка про-
ходит напряженно. 

«Наша общая задача – за-
вершить работы в оптимальные 
агротехнологические сроки, 
минимизировав потери урожая. 
В целом хочу сказать, что, 
несмотря на все объективные 
трудности, рассчитываем на 
достойный урожай и выполне-
ние индикаторов госпрограм-
мы», - подчеркнул Дмитрий 
Патрушев.

В ходе заседания инфор-
мацию на местах представили 
руководители региональных 
органов управления АПК. Пред-
ставители субъектов доложили 
о ходе уборочной кампании и 
прогнозах урожая.

Так, по данным региональ-
ного профильного ведомства, 
на территории Карачаево-
Черкесии по состоянию на 14 
сентября обмолочено зерновых 
колосовых и зернобобовых 
культур (без кукурузы) на пло-

щади 31107 га (на 22 % больше, 
чем в прошлом году), намоло-
чено 122654 тонны зерна, при 
урожайности 39,4 ц/га, (на 80 % 
больше, чем в прошлом году).

Что касается ситуации на 
продовольственном рынке, в 
Минсельхозе КЧР рассказали, 
что в рамках работы ведом-
ственного оперативного шта-
ба  в еженедельном режиме 
проводятся мониторинг опто-
вых и розничных цен,  еже-
месячный мониторинг запасов 
готовой продукции, а также  со-
вместно с Минпромторгом 
региона проверяется наличие 
в розничной торговле доста-
точного количества основных 
продуктов питания.

- По результатам ежене-
дельного мониторинга цен на 
продовольственные товары, 
наблюдается значительное сни-
жение цен по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
месяца. На текущий момент 
средние цены  за 1 килограмм 
на сельскохозяйственные про-
дукты борщевого набора со-
ставляют: морковь – 30 руб., 
по сравнению с прошлым 
месяцем ниже на 28% и ниже, 
чем в прошлом году  на 6 %; 
лук репчатый – 20 руб.,  ниже 
уровня прошлого месяца на 5% 
и ниже, чем в прошлом году на 
4 %; капуста белокочанная – 30 
руб., ниже уровня прошлого 
месяца на 10 %, по сравнению 
с прошлым годом рост составил 
30%; картофель (новый урожай/
местного производства) - 26 
руб., ниже уровня прошлого 
месяца на 10%, по сравнению 
с 2020 годом рост составил 4%; 
свекла столовая  – 36 руб., на 
уровне прошлого месяца, по 
сравнению с прошлым годом 

цена выросла на 28%, - отме-
чают в ведомстве. Высокую сто-
имость реализаторы продукции 
обуславливают большими ло-
гистическими расходами. Рост 
цен на указанную категорию 
продукции сельского хозяйства 
имеет сезонный характер и при 
появлении нового собственного 
урожая цены на данную про-
дукцию стабилизируются. Уже 
на этой неделе на прилавках 
наблюдается продукция мест-
ного производства (картофель, 
морковь).

Кроме того, в республикан-
ском Минсельхозе отмечают, 
что по данным  предпри-
ятий перерабатывающей про-
мышленности (ООО фирма 
«Юг-молоко», Меркурий-3) 
цены   на ингредиенты и 
упаковочный материал в этом 
месяце относительно стабиль-
ны, себестоимость  произво-
димой продукции  (колбасные 
изделия  и мясные полуфа-
брикаты)  роста за месяц не 
показывает. Отпускная цена на 
молоко, сыры и кисломолочные 

продукты в целом не превы-
шает цены июня и июля.  По-
вышение розничных  цен на 
колбасные изделия, молочную 
продукцию и кондитерские 
изделия не наблюдается. На-
ценка торговых сетей и точек 
не меняется.

- Роста цен производите-
лей на хлебную продукцию 
не выявлено. Отметим, пред-
приятиям хлебопекарной про-
мышленности предоставляется 
государственная поддержка в 
виде субсидий. Компенсация 
предприятиям хлебопекарной 
промышленности части затрат 
на реализацию 1 тонны про-
изведенных и реализованных 
хлеба и хлебобулочных изде-
лий частично была осущест-
влена в июне 2021 года, полное 
освоение средств планируется 
осуществить в октябре текуще-
го года. Результатом принятых 
мер является сохранение уров-
ня цен в месяце получения 
субсидии по сравнению с пре-
дыдущим месяцем, - добавили 
в Минсельхозе. - Кроме того, 

принят региональный порядок 
предоставления субсидии на 
сахар белый. Субсидия предо-
ставляется на возмещение 
части затрат на производство 
и реализацию продукции, ре-
ализованной  в организации 
розничной торговли за период с 
1 апреля по 30 сентября 2021 
года включительно. Результа-
том предоставления субсидии 
является объем реализованно-
го сахара белого в организации 
розничной торговли по цене, не 
превышающей 36 рублей за 1 
килограмм. Освоение средств 
запланировано на октябрь 2021 
года. Так, в настоящее время 
отпускная цена на сахар со-
ставляет 36 рублей за 1 кг, в 
рознице от 48 до 51 рублей 
за 1 кг.

Отмечается, что в торговых 
сетях и продуктовых магазинах 
на территории республики 
дефицита продовольственных 
товаров нет. Запасы имеются 
от 7 до 30 дней, в зависимости 
от  типа продукта и сроков 
хранения. Продовольственные 
товары на прилавках пополня-
ются  регулярно по мере реа-
лизации. Поставка хлебобулоч-
ных, молочных изделий, круп, 
фруктов, овощей в торговые 
сети осуществляется ежеднев-
но. Большинство контрактов 
и договоров с поставщиками 
выполняются в срок.

В настоящее время «борще-
вой набор» имеется в полном 
ассортименте. Средняя цена 
набора (без мяса) по состоя-
нию на 13 сентября текущего 
года составляет порядка 142 
рублей, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года наблюдается повышение 
на 15%. 

Стабильной остается цена 
на яйцо куриное - 62 рубля за 
десяток.

Армида КИШМАХОВА. 

ПОД КОНТРОЛЕМ 
МИНСЕЛЬХОЗА КЧР
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Прогулки 
по Вселенной

Посмотрите на это фото. 
На нем - туманность “Сердце” 
в созвездии Кассиопеи. 

С  безопасного расстояния  
в 7 тысяч световых лет мы за-
глядываем в “звездные ясли”. 
Звезды в центре туманности 
всего пару миллионов  лет 
назад (вспомним, что нашему 
Солнцу четыре с половиной 
миллиарда лет) были сгустками 
в газово-пылевом (“молекуляр-
ном”) облаке. Своими ветрами 
они уплотняют родительское 
облако (вернее, его остаток), 
помогая рождению новых 
звезд, а вовне его раздувает  
запечатленный на снимке 
пузырь, светящийся под  дей-
ствием их ультрафиолетового 
излучения. 

Удивительно: на снимке 
этого участка неба, полученном 
в инфракрасном излучении 
теплой межзвездной пыли, тот 
же профиль космической «ва-
лентинки». Только он чуть про-
сторнее: распахнутая  пылевая 
“шуба” с газовой “подкладкой”. 

Все это представлено в Ин-
тернете прекрасными цветны-
ми картинками с пояснениями. 
Но эта, черно-белая, ценна тем, 
что именно на ней туманность 
была открыта, и дорога как 
память об эпизоде из жизни 

замечательного отечественного 
астронома.  

…Послевоенное время, 
первые годы Крымской астро-
физической обсерватории и 
последние - для ее директора  

академика  Г. Шайна, “советско-
го астрофизика номер один”. 
Телескопов, спектрографов нет  
– довоенные погибли, новые 
лишь на подходе. Есть тро-
фейная светосильная камера, 
с ней можно фотографировать 
туманности. И он принимается 
за ученическую, по существу, 
работу. 

  Отснят весь доступный в 
Крыму Млечный Путь, открыто 
150 новых туманностей. Две 
ярчайшие детали в “Серд-
це” были замечены ранее и 
уже получили свои номера в 
каталогах, но во введении к 
«Атласу диффузных газовых 
туманностей» Г. А. Шайна и 

В. Ф. Газе (1952) читаем: «Вся 
великолепная обширная внеш-
няя туманность и вся картина в 
целом, насколько нам известно, 
были получены нами впервые 
в 1949 г.» 

В его статьях присутствуют 
и цифры, но в первую очередь 
– детальное описание снимков. 
Особенно привлекают  внима-
ние “периферийные” туманно-
сти, такие как “Сердце”. «Почти 
не вызывает сомнения, что по-
добное распределение связано 
с движением  материи из цен-
тральных областей наружу».  
А уплотнения, заметные по 
краям туманностей,– «резуль-
тат вероятного торможения, 
связанного со столкновением 
отдельных масс  между собой 
и с окружающей межзвездной 
средой…»   

Григорий Абрамович не 
дожил до открытия молекуляр-
ных облаков, но он их, можно 
сказать, заподозрил. Простое 
“рассматривание картинок” 
убедило его, что эмиссионные 
туманности и возбуждающие 
их звезды не порождают друг 
друга, а совместно порожда-
ются чем-то третьим. 

Если световое загрязнение 
лишило вас  “живого” ночного 
неба, обратитесь к ресурсам 
Интернета, там и цифровой 
обзор неба (DSS), и ночные 
пейзажи с передним планом, 
создающим эффект присут-
ствия.  Наведывайтесь  на 
сайт: astronet.ru –> картинка 
дня. И сами фотографируйте, 
хотя бы мобильником: снимки 
“вытягивают” то, что скрыто 
от глаза. Не лишайте себя 
радости видеть  мир. Хотя бы 
на картинке. 

Е.ЧЕНЦОВ, 
заслуженный 

деятель науки КЧР.

Космическая
«валентинка»

Руководитель отдела «Се-
мья и дети» АНО «Алашара» 
Нателла Джемакулова приняла 
участие в телевизионной пере-
даче «Моя любовь – Россия», 
которую ведет известный 
французский коллекционер и 
книгоиздатель Пьер Броше. 
Выпуск программы выйдет под 
названием «Абазины». Нател-
ла выступит в нем в качестве 
эксперта.

«Редакция передачи «Моя 
любовь – Россия» увидела 
в Интернете фильмы, под-
готовленные нами в рамках 
проекта «Традиции абазинской 
семьи – молодым хозяйкам», и 
заинтересовалась ими, решив, 
что поднятая в них тема будет 
привлекательна для широкого 
круга российских телезрителей. 
Так и появилась идея расска-

зать об абазинских семейных 
традициях на государственном 
федеральном телеканале», 
– пояснила Нателла Джема-
кулова.

Она также рассказала, что 
разговор с ведущим программы 
Пьером Броше касался сва-
дебных и семейных обрядов, 
национальных блюд, которые 
абазины традиционно готовят 
к тем или иным событиям.

«Эти темы освещались в 
подготовленных нами шести 
фильмах, и их фрагменты 
также войдут в телепередачу», 
– добавила Нателла.

Информация о дате выхода 
телепередачи будет выложена 
на официальном сайте АНО 
«Алашара» и на других инфо-
источниках организации.

Светлана КИЛБА.

ОБ АБАЗИНСКИХ 
ТРАДИЦИЯХ

Продолжение. 
Начало  в №№ 56, 60, 

68, 83, 87, 88, 99, 123, 139 

ГОРОД ВОДЫ, 
ЗЕЛЕНИ И  ЦВЕТОВ
В предыдущем очерке 

об архитектуре Бостона автор 
намеренно почти не касался 
этой темы, хотя Бостон про-
сто невозможно представить 
себе без парков и скверов, 
без цветов и небольших озёр 
посреди его кварталов. Ранее 
уже упоминалось о том, какой  
впечатляющий вид открывается 
на город с одного из мостов че-
рез реку Чарльз, откуда видны 
самые высотные здания. Одна-
ко самая лиричная часть этого 
пейзажа – десятки белокрылых 
яхт на реке. Чарльз-ривер здесь 
весьма широка, а её глубина 
достигает  нескольких метров, 
поэтому пространство, изо-
бражённое на снимке,  стало 
местом ежегодного проведения 
парусной регаты. Эта регата 
- самая крупная в мире из 
двухдневных соревнований. 
Она проводится в октябре, 
в ней участвуют около 1700 
различных лодок, яхт и более 
8 тысяч спортсменов, а за со-
ревнованиями наблюдают до 
300 тысяч зрителей. 

Кроме главной аквато-
рии – реки Чарльз - в городе 
имеется несколько небольших 
озёр, вокруг которых разбиты 
парки – излюбленные места от-
дыха жителей и гостей Бостона. 
Пожалуй, самый большой и 
известный среди них – Комон-
парк, который находится в цен-
тре  города. Когда-то, в XVIII 
веке здесь был луг, который 
использовался как обществен-
ный выпас скота. Теперь же на 
его месте – зелёный массив с 
высокими пышными деревьями 
и клумбами цветов. Озеро в 
центре парка сохранилось, и 
оно тщательно оберегается, 
по нему можно прокатиться 
на лодке, стилизованной под 
лебедя. Такие судёнышки осо-
бенно популярны у родителей 
с детьми. О чистоте водоёма 

можно судить по тому, что его 
облюбовали  и дикие  серые 
гуси, поскольку  здесь они явно 
не испытывают недостатка в 
живом природном корме. С бе-
рега в прозрачной воде можно 
увидеть колышущих хвостами 
карпов.

За зелёными насаждения-
ми в Бостоне идет постоянный 
и неустанный уход.  И если 
возможности размещения 
больших парковых зон всё 
же ограничены, то скверы с 
фонтанами  имеются  во всех 
районах и кварталах – и в 
жилых, и в административных.  
К фонтанам в Бостоне вообще 
какая-то особая привязанность. 
Они, как правило, устраиваются 
с  фантазией и с особым изяще-
ством. Есть фонтаны, которые 
освежают воздух,  фонтаны, в 
которых можно освежить ноги, 
а есть те, которые устроены…
для купания в жаркий день.  
В банковском квартале, в 
южной части города, разбит 
замечательный сквер для  от-
дыха служащих, работающих 
в окрестных учреждениях. В 
нём оборудован затейливый 
фонтан-беседка, крышу ко-
торой образуют струи воды. 
И, конечно же, Бостон – это 

город цветов! Цветы украша-
ют здания, площади, витрины 
магазинов, ресторанные залы  
и  улицы.

Но везде, в любой части 
города, всегда чувствуется, 
что он соседствует с Атланти-
ческим океаном.  Бостонский 
залив вдаётся глубоко в бе-
рег там, где находится устье 
реки Чарльз. Берега залива 
обрамлены различными порто-
выми сооружениями, изрезаны 
многочисленными пристанями. 
Собственно, и весь город воз-

ник  и  вырос из порта, через 
который шло сообщение между 
европейским материком и  се-
вероамериканскими колониями 
ещё в эпоху парусного флота. 
Сейчас, когда пассажиропоток 
почти полностью отошёл к 
авиации, значение бостонского 
морского порта намного умень-
шилось, но всё же сохранилось. 
В порту по-прежнему людно, 
сюда приходят и круизные 
лайнеры, и большие грузовые 
корабли.

Удивляет множество стоя-
нок частных яхт; эти  стоянки 

называются здесь маринами. 
Яхты - самых разных типов: 
парусные, парусно-моторные, 
скоростные с двумя мощны-
ми двигателями. Размеры  
их также различны – от со-
всем небольших катеров до 
двух-трёхпалубных океанских 
кораблей! Судя по всему, пре-
бывание на воде  и морские 
путешествия – это самые лю-
бимые виды  отдыха многих 
американцев.

К слову, плаванье в этих 

местах  далеко не везде и не 
всегда безопасно. В Бостон-
ском заливе  множество не-
больших гранитных островков 
и мелей, при незнании их рас-
положения, особенно в тёмное 
время суток, можно столкнуться 
с таким островком и потерпеть 
крушение. На многих  из них, а 
порой и на едва выступающих 
из воды скалах установлены 
маяки, потому этот участок 
моря иногда называют «Залив 
тысячи маяков». Некоторые 
из маяков имеют  довольно 
мрачные имена –  если они 
установлены в местах частых 
кораблекрушений. Например, 
один из маяков называется 
«Могильным».

Замечу,  однако, что на 
этом участке моря – очень хоро-
шая рыбалка. Правда, охотнее 
всего на крючок попадается 
мелкая акула, но часто ловятся 
довольно крупные экземпляры 
таких  рыб, как полосатый басс 
(вид морского окуня) и блуфиш 
(луфарь).

Вообще – именно из этих 
мест начиналась история США.  
Памятников этой истории не-
мало, но о них – в следующем 
очерке.

В. РОМАНЕНКО, заслу-
женный работник культуры 

России, член Союза писа-
телей РФ, Народный поэт 

КЧР.
Продолжение следует.

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА ЗЕМЛИ

Яхты на реке Чарльз.

Озеро в Комон-парке.

Фонтан-беседка.
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Будьте здоровы!

И вкусно,
и полезноВо саду ли 

в огороде

Пока кабачки вовсю «рулят» 
в рецептах наших читателей, 
огурцы незаслуженно ушли в 
тень. А ведь из этого овоща 
тоже можно приготовить не-
мало достойных блюд. Да и 
польза его несомненная – 
низкокалорийный, отличный 
увлажнитель, абсорбент и 
обладатель значительного ко-
личества витаминов и амино-
кислот, огурец используется не 
только в восточной и народной 
медицине, но и в научных ис-
следованиях. Недавно учёные 
пришли к выводу, что содер-
жащийся в овоще гликозид 
кукурбитацин имеет свойство 
подавлять жизнедеятельность 
раковых клеток. Так что, возда-
вая должное полезному овощу, 
будем знакомиться с новыми 
интересными рецептами.  

Вкусный и сытный огу-
речный салат с крабовыми 
палочками советует пригото-
вить и отведать мастер салона 
красоты Илона ГОЛЬТЯЕВА. А 
если подать его в прозрачной 
салатнице, то получится еще 
и очень красиво.  

Ингредиенты: 200 г кра-
бового мяса, пара свежих 
огурцов, 150 г твердого сыра, 
3 вареных куриных яйца, 1 
средняя луковица, майонез 
по вкусу.

Приготовление:
 Репчатый лук нарезаем 

кубиками и ошпариваем кипят-
ком, чтобы устранить горькова-
тый привкус. Берем стеклянную 
салатницу, укладываем на дно 
лук и немного смазываем май-
онезом. Свежий огурец натира-
ем на крупной терке, отжимаем 
слегка и выкладываем сверху 
на лук. Так же, на терке трем 
крабовое мясо, выкладываем 
следующим слоем. Снова 
слегка смазываем майонезом 
и трем сверху яйца. Опять 
майонезная смазка и следую-
щий этап – тертый сыр. Если 
объем и глубина салатницы по-
зволяют, можно повторить слои 
еще раз. В итоге получается 
вкусный полосатый салат. Его 
можно сразу подавать на стол 
или подождать, пока закуска 
пропитается. Сверху украшаем 
веточками зелени.

 По словам Илоны, необыч-
ный вкус давно знакомому про-
дукту придадут и специи, экс-
периментировать с которыми 
можно бесконечно. Например, 
салат из огурцов с куркумой 
не только оригинальный, но и 
лечебный, ведь используемая 
в данном случае специя из-
давна славится своей пользой 

для сердца, сосудов и мозга. А 
еще куркума хорошо укрепляет 
иммунитет и снижает уровень 
холестерина.

Ингредиенты: 1 кг огурцов, 
1 красная луковица.

Для маринада: 100 мл 
яблочного уксуса, 300 мл 
воды, 100 г сахара, по 1 ст. л. 
соли, измельченного чеснока 
и куркумы.

Приготовление:
Луковицу очищаем, огурцы 

моем, затем нарезаем овощи 
тонкими кружочками и выкла-
дываем в кастрюлю. Все ингре-
диенты для соуса соединяем 
в сотейнике и подогреваем на 
огне, не доводя до кипения. 
Заливаем нарезанные огурцы 
маринадом, перемешиваем 
и настаиваем полчаса. Этим 
способом можно сделать и за-
готовку на зиму, уложив огурцы 
в банки и простерилизовав их. 
Кстати, так же можно марино-
вать и молодые кабачки.

Не менее интересен и 
рецепт салата из свежих 
огурцов с яйцами по рецеп-
ту старшеклассницы Карины 
СЕМЕНОВОЙ. Известно, что 
оба этих ингредиента отлично 
«дружат» между собой.

Ингредиенты: 500 г све-
жих огурцов, 4 куриных яйца, 
1 зубчик чеснока, 1 красная 
луковица, 1 пучок укропа, 2 ст. 
л. оливкового масла, 20 г тык-
венных семечек, 20 г семечек 
подсолнечника, соль по вкусу, 
черный свежемолотый перец 
и красный острый перец по 
вкусу, 100 г сметаны или на-
турального йогурта.

Приготовление: яйца ва-
рим вкрутую, остужаем и 
чистим. Режем их на мелкие 
дольки. Вымытые огурцы наре-
заем мелкой соломкой. Чеснок 
измельчаем с помощью пресса. 
Лук мелко рубим. Разогреваем 
в сковороде немного расти-
тельного масла. Тушим под 
крышкой огурцы с чесноком, лу-
ком, солью и перцем 6-7 минут. 
Когда огурцы остынут, сливаем 
лишнее масло и огуречный сок. 
Вымытый и высушенный укроп 
мелко рубим, смешиваем со 
сметаной и солью (или с нату-
ральным греческим йогуртом). 
Добавляем немного молотого 
перца чили.

Семечки лучше купить 
уже очищенные или можете 
почистить их сами. Далее 
смешиваем огурцы с яйцами, 
добавляем заправку из сме-
таны. Перемешиваем, сверху 
можно украсить двумя видами 
семечек. При желании в салат 
можно добавить половинки 
оливок без косточек и листики 
свежей мяты.

Приятного аппетита!

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Сентябрь в декоративном 
саду - время хлопотное. 
Во-первых, это деление 
и посадка декоративных 
многолетников. Поэтому уже 
в начале месяца лучше под-
готовиться и определиться, 
какие растения поделить, 
какие докупить и куда всё это 
рассаживать. Если планиру-
ются к посадке новые куль-
туры, неплохо внимательно 
изучить их требования.

При делении многолетников 
все повреждения корневищ 
нужно присыпать толчёным 
углем, чтобы не провоцировать 
развитие гнили. Это относится 
и к приобретённым растениям 
с открытой корневой системой. 
При пересадке растений из 
контейнеров, корешки не стоит 
оставлять комом, а аккуратно 
расправить в посадочной яме, 
чтобы они быстрее освоились 
и растение лучше прижилось.

Посадку и деление же-
лательно приурочить к пас-
мурным дням, а если не 
получилось, все посаженные 
и пересаженные растения же-
лательно прикрыть от солнца 
тонким нетканым материалом 
на недельку, оставив открытой 
северную сторону.

Если остались не распики-
рованные или не рассаженные 
многолетники и двулетники 

летней посадки, их тоже пора 
определить на постоянное 
место. И обязательно так 
или иначе помечать посадки 
- сколько забытых растений 
бывает перекопано или выпо-
лото весной!

Чтобы ранней весной любо-
ваться первоцветами, следует 
подумать об этом осенью и по-
садить заранее. Так, например, 
крокусы в умеренном климате 
сажают ближе к октябрю на 
освещенных местах без застоя 
влаги. Участок перекапывают 
за 2 недели до посадки, чтобы 
усилить воздухопроницаемость 
почвы. Глубина лунок опреде-
ляется исходя из состава почвы 
и величины посадочного мате-
риала. Большие луковицы на 
легких грунтах заглубляют на 
10 см, если почва тяжелая — 
на 7-8 см. Мелкие заглубляют 
на 4-5 см и 3-4 см соответ-
ственно. Промежуток между 
лунками — 6-10 см. Луковицы 
начинают развиваться, когда 
температура снижается до 
+10 °С - до зимы они должны 
успеть пустить корни. Осенью 
удобрять крокусы не надо, а по-
ливать посадку нужно, только 
если почва сухая.

Перед посадкой пролесков 
или сцилл нужно тоже под-
готовить почву. Для лучшего 
развития растений рекоменду-
ется смешать садовую землю 
с лесной, в состав которой 
входят прелые листья и полу-
разложившаяся кора. Дистан-
ция между лунками — 5-10 см. 
Глубина посадки в зависимости 
от величины луковиц состав-

ляет 6-8 см. Пролески хорошо 
переносят зиму, но на период 
сильных морозов их стоит 
укрыть. На одном месте эти 
цветы способны расти много 
лет без пересадки.

В конце сентября сажают 
иридодиктиум - ирисы-под-
снежники, которые нуждаются 
в хорошем освещении и дрени-
рованном грунте. Застой воды 
может спровоцировать болезни 
корневой системы. Лунки рас-
полагают с промежутком 10 см. 
Большие луковицы помещают 
на глубину 7-8 см, мелкие — 
на 4-5 см. Рядом высаживают 
до 10 луковиц. Иридодиктиум 
переносит мороз до -10 °С. В 
более суровую зиму посадки 
следует укрыть лапником или 
сухими листьями.

Розы в преддверии холо-
дов цветут особенно пышно, 
их нужно только регулярно 
обрабатывать от грибковых 
заболеваний, тогда они будут 
радовать до заморозков. От-
цветшие цветки в сентябре 
обрезать уже не нужно: этот 
приём стимулирует растение к 
образованию новых бутонов, и 
оно тратит силы, которые нуж-
ны для подготовки к холодам. 
Впрочем, это относится не 
только к розам, но и ко всем 
прочим декоративно цветущим 
кустарникам.

Все растения с тяжёлыми 
соцветиями - гортензии, геор-
гины, гладиолусы, крупноц-
ветковые хризантемы - нужно 
обеспечить надёжными опора-
ми - осенние дожди и ветер 
безжалостно ломают всю эту 
красоту.

Осталось ещё подготовить 
место под посадку осенних 
луковичных, и можно отдыхать.

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА 

(по рекомендациям спе-
циалистов филиала ФГБУ 
Россельхозцентр по КЧР).

УХОД ЗА ПИТОМЦАМИ-
КРАСАВЦАМИ

ОГУРЕЧНЫЕ 
И ОРИГИНАЛЬНЫЕ

Этот год выдался благо-
датным. В садах невиданный 
урожай яблок, груш, алычи, 
малины, черной смородины, 
в огородах –успевай только 
собирать огурцы и помидоры, 
кабачки и патиссоны…

Сейчас – пора закруток на 
зиму солений да варений, ком-
потов, но вот беда: не успеешь 
разложить на столе овощи да 
фрукты, как над ними появ-
ляются комары, осы, пчелы, 
мухи, и тут же вспоминают-
ся стихи великого Пушкина: 
«Ох, лето красное! любил бы 
я тебя, Когда б не зной, да 
пыль, да комары, да мухи…». 
К сожалению, эти насекомые 
в иных случаях даже опасны 
для людей. 

- Как уберечься от та-
ких назойливых, крайне 
неприятных агрессоров? 
- спрашиваю отличника 
здравоохранения РФ, врача – 
отоларинголога высшей ка-
тегории Зурум ЭРКЕНОВУ. 
- И почему они проявляют 
агрессию в определенное 
время, ближе к вечеру, ска-
жем?

- После захода солнца в 
большинстве своем крайне 
усердствуют комары. При уку-
се комары вводят под кожу 
вещество, точнее, его микро-
дозу, которая препятствует 
свертыванию крови и дает 
возможность комару вдоволь 
ею насладиться. Организм 
человека на это вещество реа-
гирует по-разному – это может 
быть маленькая зудящая точка, 
но может быть и волдырь, по-
хожий на ожог, очень редко, но 
случаются после комариного 
укуса и сильные аллергические 

реакции, вплоть до анафилак-
тического шока у детей. 

- Место укуса обычно бес-
покоит человека, и редко кто 
его не расчешет, мало задумы-
ваясь о том, что расчесанная 
до крови ранка – это ворота 
для инфекции… Как быть?

- Чтобы уменьшить зуд, 
нанесите на кожу кашицу из 
питьевой воды и соды или 
смочите место укуса слабым 
раствором нашатырного спир-
та, пропорции таковы – одна 
чайная ложка спирта на сто 
граммов кипяченой воды. Мож-
но обработать ранку зеленкой, 
она не только обеззараживает, 
но и подсушивает. Быстро сни-
мает зуд и предотвращает вос-
паление кожи хорошо всем нам 
известный бальзам «Золотая 
звездочка», кстати, его резкий 
запах отпугивает практически 
всех насекомых.

- Вычитала в интернете, 
что комары не выносят 
специфических запахов по-
мидоров, базилика, гвоздики, 
но не тут-то было, их про-
сто не отогнать от них, 
как и пчел, ос.

- Не все то, что пишется 
в интернете, соответствует 
действительности. Не знаю, 
чего они не выносят, но вот 
точно известно, что комаров 
привлекают компоненты чело-
веческого тела – тепло тела, 
дыхание, пот, если хотите, 
молочная кислота и прочее.    

А вот встреч с осами и 
пчелами желательно избегать, 
они не так безобидны, как мухи 
и комары. Стоит пчелам, осам 
почувствовать запах мяса, 
фруктов, сладостей, как они 
тут как тут, и укус их, особенно 
ос, крайне опасен в полость 
рта. Дело в том, что жало 
пчелы, оставшееся в коже, 
может вызвать воспаление. 
Его надо быстро и осторожно 

извлечь либо ногтями, если 
под рукой больше ничего нет, 
либо дезинфицированной 
иглой. Затем приложить лед, 
сделать примочки со слабым 
раствором уксуса. Для снятия 
зуда и покраснения кожи можно 
использовать те же средства, 
что и при комариной атаке.

 Яд же осы способен вы-
звать анафилактический шок, 
в больших дозах он представ-
ляет смертельную опасность. 
Дело в том, что оса может 
ужалить в любой момент, по 
настроению, как говорится, а 
пчела лишь защищается. Оса 
может жалить несколько раз 
подряд, вытягивая из тела 
человека свое жало, пчела же 
сразу погибает после укуса. К 
осени осы обычно погибают, но 
только не в бабье лето. Такое 
пиршество они пропустить не 
могут, и активный их лет в это 
время тому доказательство. 
Причем научно доказано, что 
осы набрасываются чаще всего 
на тех, у кого аллергия на эти 
укусы. Как они распознают их 
– большая загадка…

- Зурум Хусеевна, ну а как 
защищаться от этой ле-
тучей, жужжащей братии?

- Сохранять спокойствие 
при их виде, иначе любой взмах 
руки в попытке отогнать их, 
любой жест может спровоциро-
вать агрессию у насекомых. Что 
же касается медикаментозных 
препаратов, самое лучшее для 
предотвращения и устранения 
симптомов аллергических ре-
акций - это антигистаминные 
препараты. Их подбор – за-
дача вашего лечащего врача 
по месту жительства. Мне же 
хочется пожелать всем вдоволь 
насладиться красотой бабьего 
лета, его летящими паутинка-
ми, яркими лесными красками, 
дарами осенних лесов…  

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

Наслаждаться 
бабьим летом...

Это стихи поэтов Карачае-
во-Черкесии в переводах Вла-
димира Романенко, народного 
поэта Карачаево-Черкесии, 
кандидата филологических 
наук, который известен не 
только своими произведени-
ями и научными статьями, но 
и переводами стихов поэтов 
КЧР. Его работы публиковались 
в республиканской печати, в 
«Литературной газете» и дру-
гих изданиях. В данной книге 
представлены поэтические 
переводы, сделанные им в 
2015 - 2020 гг. Они могут быть 
интересны как для любителей 
поэзии, так и для учащихся, 
студентов и преподавателей 
литературы в школах и вузах

По мнению автора, совре-
менная поэзия Карачаево-Чер-
кесии - настоящее духовное 
богатство. Это воистину нео-
быкновенно красочный венок, в 

котором переплетаются самые 
разные образы, отражающие 
всю широту и глубину жизни. 
В ней - и традиции, идущие 
из давних веков, и красота 
окружающего мира, и его фило-
софское осмысление. 

В этом сборнике содер-
жатся лишь стихи тех поэтов, 
которых автору довелось 
переводить. Все они - люди 
талантливые, и пришлось не-
мало потрудиться, чтобы пере-
дать не только содержание их 
творений, но и их строй, ритм 
и неповторимую песенность. 
Владимир Петрович надеет-
ся, что это удалось. В любом 
случае он от души благодарен 
им всем, поскольку этот труд и 
его результаты доставили ему 
настоящую радость.

Материал подготовлен 
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

«ВЕНОК ПОЭЗИИ ГОР» 
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Кавказ  наш общий дом

Актуально!

ПОСЛЕ педагогического 
училища она пришла 

работать в детский сад «Ко-
лосок» Майкопского района. 
В него она ходила сама, а 
теперь ее стаж насчитывает 
уже 27 лет. О том, что важно 
в общении с детьми и на что 
нужно обращать внимание 
родителям, «СА» рассказала 
воспитатель года Адыгеи — 
2021 Светлана БЕЛИМОВА.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
— Решение стать воспита-

телем пришло ко мне еще в 
детстве — всегда нравилась 
эта профессия. После 8 клас-
са я поступила в Адыгейское 
педагогическое училище им. 
Хусена Андрухаева, где еще 
больше убедилась в правиль-
ности своего выбора. А после 
училища пришла работать 
в свой родной детский сад. 
Спустя несколько лет я поняла, 
что надо развиваться дальше, 
и поступила в Адыгейский 
государственный университет 
на педагогический факультет 
заочно, — рассказывает Свет-
лана Белимова.

Свой первый день в дет-
ском саду она вспоминает с 
улыбкой: было страшно, но 
очень интересно.

— Одно дело теория, а 
другое — настоящие дети. Как 
они меня воспримут? Попала 
к малышам в ясельную группу, 
шел период адаптации. И я 
очень боялась, что они будут 
плакать и скучать по мамам. 
Что мне с ними делать, как 
успокоить, с какой стороны 
вообще к ним подойти? Но 
ничего, справилась. Где-то 
игрой, где-то потешками и 
стихами. Мы привыкли друг к 
другу, — вспоминает Светлана 
Белимова.

О СЛОЖНОСТЯХ
В работе воспитателя 

встречаются разные сложно-
сти. В ясельной группе больше 
физического труда — всех 
надо раздеть, одеть, утешить, 
помочь с гигиеническими про-
цедурами, покормить и снова 
утешить. А вот со старшими 
сложнее морально. Вместе 
с самостоятельностью в них 
просыпается и активность во 
всех проявлениях.

— С трех лет детям нужно 
больше общения, нужно давать 
больше знаний, причем обяза-
тельно в игровой форме. По-
этому необходимо самой раз-
виваться, чтобы быть готовой 
ответить на любые вопросы, 
которых очень много: а как, 
а что, а почему — и так весь 
день. Бывает, дети и сами мне 
рассказывают что-то новое — 

о своих играх, современном 
мире, любимых персонажах, 
— говорит Светлана Белимова.

Но, несмотря на все слож-
ности, ей нравится быть воспи-
тателем, ведь каждый день ее 
ждут любопытные глазки — что 
же нового и интересного она 
им сегодня расскажет?

— Наибольшее удоволь-
ствие в работе мне доставляет 
общение с детьми, их любо-
пытство, их любовь, когда они 
прижимаются ко мне и ждут 

взаимности. Когда я иду в 
сад, стараюсь принести детям 
что-нибудь интересное — кра-
сивые листики, семена, цветы. 
Мы вместе их рассматриваем, 
изучаем. Сегодня, например, 
я принесла им астры, и дети 
рисовали их с натуры, как 
видят, — показывает детские 
рисунки воспитатель.

ГЛАВНЫЕ ПРИНЦИПЫ
По мнению Светланы Бе-

лимовой, в воспитании важны 
доброта, любовь, понимание и 
развитие личностных качеств 
ребенка. Если он плохо себя 
ведет, нельзя его наказывать, 
надо с ним разговаривать, уде-
лять больше внимания, учить 
жить дружно и мирно, не про-
являть агрессию. И делать это 
надо на собственном примере.

— В этом возрасте идет 
формирование характера, и 
моя задача — заложить в 
него доброту, отзывчивость, 
нравственные качества. По-
этому я против наказаний. Как 
правило, ребята проказнича-

ют не из вредности, а из-за 
стремления привлечь к себе 
внимание взрослого. Бывает, 
ребенок специально делает 
что-то плохое и смотрит на 
меня, когда же я отреагирую. 
Ведь, согласитесь, чаще всего 
мы замечаем детей, только 
если они ведут себя не так, 
как нам хочется. А спокойно 
играющий ребенок не требует 
к себе внимания, и мы можем 
заниматься другими делами. 
Дети это все прекрасно по-
нимают. Поэтому не ругать их 
надо, а уделять им чуть больше 
своего времени, — объясняет 
Светлана Белимова.

Найти общий язык с детьми 

не всегда легко, признается 
воспитатель. К каждому нужен 
свой подход, и это не всегда 
удается сразу. Но главное 
правило, которое должен 
знать каждый взрослый, — 
чтобы дети слушали, надо их 
слышать, замечать, интересо-
ваться ими.

— Детям очень важна 
оценка значимых взрослых 
— родителей, близких род-
ственников, воспитателей. 
Они хотят, чтобы их заметили, 
похвалили. Каждый желает 
услышать, что у него что-то 
хорошо получается, что он 
действительно постарался и 
сделал лучше других. Поэто-
му я и с родителями провожу 
работу, прошу, чтобы они обя-
зательно проявляли интерес к 
своим детям, спрашивали, как 
прошел их день, чем занима-
лись, что ели, что рисовали. 
Это необходимо, чтобы дети 
чувствовали поддержку и уча-
стие, ведь они и так весь день 

в саду, а вечером у родителей 
домашние хлопоты — времени 
на общение очень мало, — 
говорит Светлана Белимова.

Вот и сейчас в группе, окру-
женная детьми, она слышит 
каждого ребенка и для каждого 
находит несколько слов. «Мне 
сегодня приснился ангел!», «А 
мне мой котенок!», «А мне 
старший брат!», «А смотрите, 
какая у меня машинка!», «А я 
взял вот такие инструменты!» 
— наперебой выкрикивают 
дети и ждут, что их заметят.

Сейчас в группе двадцать 
пять детей, а всего их было 
чуть менее ста пятидесяти. 
Скоро приведут в сад своих 
детей те, кто был у Светланы 
в самом первом выпуске. За 
жизнью каждого из них она с 

интересом следит.
— Мы живем в сельской 

местности, все на виду, все 
всех знают. К тому же в соци-
альных сетях многое показыва-
ют — так интересно наблюдать, 
как дети растут. Особенно 
приятно, когда мне самой 
удается разглядеть в ребенке 

определенные задатки. На-
пример, однажды я заметила, 
что моя воспитанница хорошо 
рисует, и сообщила об этом 
родителям — они отвели ее 
в художественную школу. Был 
ребенок с музыкальными на-
клонностями — сейчас он поет 
в «Казачатах». Другая девочка 
пошла сначала на гимнастику, 
а сейчас занимается фигурным 
катанием. У каждого ребенка 
есть свои интересы, задатки, 
таланты, надо их просто во-
время заметить и развить. 
Если я что-то замечаю, то 
сообщаю родителям, убеждаю 
их, показываю достижения 
ребенка, — делится Светлана 

Белимова.
ВМЕСТЕ С РОДИТЕЛЯМИ
Кроме работы в детском 

саду, Светлана ведет ху-
дожественно-эстетический 
кружок, учит детей рисовать 
и лепить, мастерит с ними 
поделки. А в свободное время 
организовывает мероприятия с 
привлечением родителей. Так, 
однажды на 9 Мая она собрала 
воспитанников и их родителей 
на небольшой велопробег. Дети 
приехали к поселковой площа-
ди на велосипедах, машинках, 
самокатах и возложили цветы 
к памятнику погибшим в Ве-
ликой Отечественной войне 
односельчанам.

— Воспитатель должен 
любить свою профессию и 
посвящать себя ей полностью. 
Он должен быть добрым, иначе 
просто быть не может, — счи-
тает Светлана Белимова.

В этом году Светлана 
стала победителем конкурса 
«Воспитатель года Адыгеи». 
Сейчас она готовится к все-
российскому этапу, на котором 
будет представлять республи-
ку. Он пройдет в Сочи с 3 по 
9 октября.

О своей победе в регио-
нальном этапе конкурса Свет-
лана Белимова говорит, что 
все соперники были сильными, 
достойными.

— Я не думала, что окажусь 
лучшей. Но главное, что дал 
мне конкурс, — это не победа, 
а рост педагогического мастер-
ства и общение с коллегами. 
Сейчас я готовлюсь представ-
лять республику — это очень 
ответственно, но я верю, что у 
меня все получится, — говорит 
воспитатель.

Е.  ДМИТРИЕВА
«Советская Адыгея» 

(СА онлайн)

«ВОСПИТАТЕЛЬ ДОЛЖЕН 
ЛЮБИТЬ СВОЮ ПРОФЕССИЮ» 

О необходимости запуска 
новой программы расселе-
ния аварийного жилья заявил 
Президент Владимир Путин. 
На эти нужды он предложил 
выделить 45 млрд рублей. 
По новой программе будут 
расселяться дома, которые 
были признаны аварийными 
к началу нынешнего года. По 
действующей сейчас про-
грамме расселяются здания, 
признанные аварийными до 
января 2017 года.

По нацпроекту "Жилье и 
городская среда" предполага-

ется расселить в 2019-2024 
годах 500,08 тысячи человек 
с 8,99 миллиона квадратных 
метров аварийных домов. На 
это направляется 464,49 млрд 
рублей.

В Фонде содействия рефор-
мированию ЖКХ рассказали, 
что к новой программе со 
следующего года подключатся 
регионы, которые завершили 
расселение аварийных домов 
2017 года. Это Сахалинская 
область, Карачаево-Черкесия, 
Санкт-Петербург и Севасто-
поль. До конца нынешнего 
года завершить расселение 
планируют также Кабардино-
Балкария, Адыгея, Чечня, 
Саратовская и Магаданская 

области.
Таким образом, в 2022 году 

приступить к реализации но-
вой программы смогут девять 
субъектов РФ. В 2022-2024 
годах обе программы будут 
проводиться одновременно. 
Выделяемые для старта про-
граммы 45 млрд рублей позво-
лят переселить около 50 тысяч 
человек с почти 900 тысяч 
квадратных метров аварийного 
жилья, сообщает Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ.

«Выделение этих средств 
будет способствовать в пер-
вую очередь сохранению на-
бранных темпов расселения 
аварийного жилья регионами, 
досрочно завершающими теку-

щие программы, и обеспечению 
параллельно с реализацией 
текущих программ общего объ-
ема переселения не менее 130 
тысяч человек в год», - гово-
рится в официальном ответе 
Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ.

С начала 2019 года по 25 
августа нынешнего года из ава-
рийного жилья площадью 3,6 
миллиона квадратных метров 
переехали в новостройки без 
малого 217 тысяч человек. Пла-
ны нынешнего года выполнены 
на 61,9% по расселению жите-
лей (переехали 80,45 тысячи 
человек из запланированных 
130 тысяч человек) и на 59% 
по ликвидируемой жилплощади 
(1,38 миллиона квадратных ме-
тров аварийного жилья из 2,34 
миллиона квадратных метров). 

Около 50 тысяч человек смогут 
переехать из аварийных домов 
в рамках первого этапа финан-
сирования новой программы. 
Всего с 2017 года аварийными 
были признаны 11 миллионов 
квадратных метров жилья, в 
действующую сейчас програм-
му расселения они не входят. 
Теперь, когда запускается про-
грамма расселения этих домов, 
в бюджете будет заложено на 
это 45 млрд рублей на ближай-
шие 3 года, пояснял ранее ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
Осенью планируется внести в 
Госдуму законопроект по новой 
программе, который предпола-
гается принять до конца года.

Подготовлено 
по материалам 

«Российской газеты».

РАССЕЛЕНИЕ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Автономное учреждение Карачаево-Черкесской Республики 
«Центр поддержки предпринимательства Карачаево-Черкесской 
Республики» объявляет конкурсный отбор субъектов МСП, на право 
заключения соглашения, на обеспечение деятельности центров 
молодежного инновационного творчества, ориентированных на 
обеспечение деятельности в научно-технической сфере субъектов 
малого и среднего предпринимательства, детей и молодежи (ЦМИТ).

За конкурсной документацией для подачи заявки и более под-
робной информацией обращаться по следующему адресу:

Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, улица Ленина, 
дом 53.

Прием конкурсных заявок осуществляется с 21 сентября 2021 
года по 5 октября 2021 года.

Контактный телефон +7 (8782) 25-02-27.

 Утерянный диплом № 
920093, регистрационный номер 
8494, выданный медицинским 
училищем г. Черкесска в 1996 
году на имя Тупиковой Надежды 
Федоровны, считать недействи-
тельным.
РЕМОНТ И ОБШИВКА  мяг-

кой мебели, стульев,  матрасов.
Реставрация, изменение ди-

зайна. Качественно! В короткие 
сроки! Доставка по городу бес-
платно.

Тел.: 8-928-397-32-83, 8- 906-
445-99-55, 8-938-026-77-00, 8-905-
422-92-22.

РАЗНОЕ

263634

Телефон
отдела

рекламы

  Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв.77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867), вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в 
праве общей собственности,  с кадастровыми номерами: 

     09:07:0000000:1177,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Дже-
гутинский, поле №85 (пашня), площадью 1,24 га; поле №23 (сенокос), площадью 1,67 га; поле №25 
(пастбище), площадью 2,91 га.

    Заказчиком кадастровых работ является: Джилкиев Алим Мустафаевич  (РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Мира, дом 34. тел. 89289244333).

    09:07:0000000:1357; 929; 777; 411; 1637; 940,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №74 (пастбище), площадью по 2,91  га.

     Заказчиком кадастровых работ является: Джанкезов Халит Даутович  (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, а. Новая Джегута, ул. Карачаевская, дом 177. Тел. 89283911110).

    09:07:0040401:167,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегу-
тинский, поле №29, уч-ки №1-86 (пашня), площадью 2,48  га.

     Заказчиком кадастровых работ является: Узденов Айгуф Магометович  (РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Советская, дом 189. Тел. 89283803055).

    09:07:0000000:1541; 557,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК 
Джегутинский, поле №30 (сенокос), площадью по 1,67 га.

    09:07:0000000:1541, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегу-
тинский, поле №37 (пашня), площадью 1,24 га.

     Заказчиком кадастровых работ является: Чегемлиева Асият Ханафиевна  (РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, а. Джегута, ул. Гербекова, дом 88. Тел. 89286581522).

    09:07:0000000:5851; 5852; 5853,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
РГУП «Койданский», поле №9  (пашня), площадью по 2,1 га.

     Заказчиком кадастровых работ является: Тугова Фатима Зулькифовна  (РФ, КЧР, Абазинский 
район, а. Псыж, ул. Овражная, дом 6Б. Тел. 89283839785 ).

     09:07:0000000:5767; 19010,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
РГУП «Койданский», поле №10  (пашня), площадью по 2,1 га.

     Заказчиком кадастровых работ является: Байкулов Руслан Зелимханович  (РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, а. Койдан, ул. Дружбы, дом 33. Тел. 89283888170).

     С проектами межевания земельных участков  можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно размеров 
и местоположения границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв.77.

ВНИМАНИЮ  РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
И  ГРАЖДАН  ИЩУЩИХ  РАБОТУ!

РГКУ «Центр занятости населения по Хабезскому муниципаль-
ному району» приглашает вас принять участие в тематической 
ярмарке вакансий по организации общественных работ, которая 
будет проводиться 21 сентября 2021 года в помещении центра 
занятости населения с 10 до 13 часов по адресу: а. Хабез, ул. У. 
Хабекова, 74/2. 

Приглашаем посетить тематическую ярмарку вакансий  безра-
ботных граждан и граждан, ищущих работу,  а также работодателей 
всех форм собственности с целью подбора работников для ваших 
предприятий и организаций.

Работодателям необходимо в срок до 20.09.2021 года подать 
заявки на участие в тематической ярмарке вакансий и предоставить 
информацию о потребности в работниках.

Телефон для справок: 8(87873)5-11-68, 5-13-31.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной  (квалификационный аттестат  № 
09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404; 89283869563; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), 
выполняются работы :

09:06:0000000:10922;8358;нет в ЕГРн;8718;10770;10771; расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, 
Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №18 (сенокос), поле №22 (сенокос), поле №21 (сенокос), 
поле №17 (сенокос). 09:06:0000000:12002;12306; расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчук-
ский район, СПК Маруха, поле №13п (пашня) 09:06:0000000:11765;расположенный (ые) по адресу: 
РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №8п (пашня).  09:06:0000000:4805:95; расположенный 
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, р-н Зеленчукский, СПК Зеленчук, поле №78 (пашня). 
09:06:0000000:11615; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, р-н Зеленчукский, 
СПК Маруха, поле №19п.  09:06:0000000:9892; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
район, р-н Зеленчукский, СПК Кардоник, поле №8 (пастбище), поле №18 (сенокос). Заказчиком работ 
по подготовке  проекта межевания земельного участка является Шидаков Хамит Унухович (ст-ца Кар-
доникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928-655-73-65). 09:06:0000000:нет в ЕГРН;3207; расположенный 
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле №87 (сенокос). 09:06:0000000:2079; 
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле №15п (сенокос). 
Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка является Акбаев Ислам Идри-
сович (ст. Сторожевая, ул. Карачаевская, 23, тел: 8 (988) 7140088). С проектами межевания земельных 
участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, дополнения, пред-
ложения по доработке проектов межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404. 

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (квали-
фикационный аттестат  № 09-13-53, г. Черкесск, ул.  У. Алиева д. 
6; 8 (8782) 20-74-41; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняются 
работы по подготовке проекта межевания  в связи с образованием 
земельного участка путём выдела в счёт доли (долей) в праве об-
щей собственности на земельный участок с кадастровым номером 
09:06:0000000:12321, по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК 
Маруха,  поле №24 (сенокос-1,8707 га). Заказчиком кадастровых 
работ является Шидакова Фатима Дугуевна  (с. Маруха, ул. Белана, 
д. 47  тел: 8-928-394-49-40). С проектами межевания земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева 
д. 6. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  (квалификационный аттестат  № 09-11-
29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, каб. 404; 8(928)383-64-65; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:07:0000000:4747,  расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, р-н Усть-Джегутинский, РГУП «Горный»,  
поле №13 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га). Подготовке проекта межевания в связи с исправлением ошибки 
в местоположении границ земельного участка с кадастровым  номером 09:07:0021101:633,  располо-
женный (ые) по адресу: РФ, КЧР, р-н Усть-Джегутинский, РГУП Горный, поле №39, уч-к №3 (пашня, 1 
доля мерою 2,1 га). Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания земельного участка является 
Салпагаров Ильяс Мекерович  (КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Совхозная, дом 4. 
Тел: 8 (905) 422-15-31).  С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, каб.404. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, каб. 404, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной 
(квалификационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@
mail.ru, г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53,  тел. 8 (87875) 7-23-55),  
выполняются работы по подготовке проекта межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:658,696,713, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК  «Джегутинский», поле  № 66 (сенокос 
по 1,67 га). Заказчиком кадастровых работ является  Джатдоева 
Аминат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, д. 47, кв. 57, 
тел. 89283888832).

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. 
Революционная, 5, ООО «Глобус-1». С проектом межевания земель-
ных участков можно ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул. 
Морозова, 53. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, 
ул. Морозова, 53, ООО «Глобус-1».

Реклама в нашей 
газете выгодна Вам 

потому что она
ЭФФЕКТИВНА!

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный аттестат № 09-13-53, КЧР, г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404; тел.: 8-928-397-99-21; е-mail: zemlya_pravo@mail.ru), 
выполняет кадастровые работы по исправлению реестровой ошибки земельного участка из земель, 
находящихся в государственной или муниципальной собственности, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Красноармейская, 38.

Смежные земельные участки с правообладателями, которых требуется согласовать местоположение 
границ:

1. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Казачья, 12, с кадастровым номером 
09:06:0120224:75;

2. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Казачья, 14, с кадастровым номером 
09:06:0120224:79;

3. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Красноармейская, 36, с кадастровым номером 
09:06:0120224:6.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является Кузнецов Владимир Анатольевич (РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81, тел: 8-988-913-99-68). При проведении со-
гласования при себе иметь документы удостоверяющие личность, а также документы о правах на свой 
земельный участок, либо оформленную надлежащим образом нотариальную доверенность. Собрание 
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельных участков состоится по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 157, 18.10.2021 года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов межевания земельных участков, а 
также требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и право».


